



HC BIENNE
Sami Kaartinen
au service
du club
PAGE 17



L'ÉDITO

PIERRE-ALAIN BRENZIKOFER
pabrenzikofer@journaldujura.ch

Où le mitage a passé l'âge

En acceptant à la quasi-unanimité le Plan directeur 2030 du canton, le Grand Conseil a compris hier que les belles années du mitage du territoire appartenaient définitivement au passé. Le peuple bernois n'avait-il pas déjà avalisé l'initiative sur la protection des terres cultivables? Bon, quand l'ancien directeur de l'Office fédéral de l'environnement Philippe Roch et ses amis avaient tenté de plafonner la population du pays par le biais de l'initiative ECO-POP, le peuple helvète avait quand même estimé qu'on allait un peu trop loin en matière de protection du paysage. Trop et trop peu, c'est bien connu...

Toujours est-il que cette nouvelle philosophie, plus maçonnière que maçonnique, ne sera pas sans conséquences sur l'espace bâti. Le sol n'étant hélas pas une énergie renouvelable, la fuite en avant n'était tout simplement plus possible. A l'heure des économies, il conviendra néanmoins de prendre acte qu'il est plus facile de construire des tours de 30 étages à Bienne qu'à Châindon, par exemple. Et que la volonté de vivre – voire de construire – loin des grandes villes et des banlieues glauques n'est pas (encore) une tare en soi. Car, au-delà de ces problèmes de mitage du sol, une autre menace plane sur ces régions décentralisées, stupidement qualifiées de rurales par les aménagistes modernes. Oui, ceux qui sont à la vie en société ce que sont les nouveaux philosophes à la lucidité!

Trop souvent, les premiers cités considèrent que l'existence loin des grands centres constitue le plus grand fléau des sociétés dites modernes. Diantre! si tout le monde vivait dans des cités, la vie serait bien plus simple. Et accessoirement bien moins chère, foi d'aménagistes.

En suivant cette logique cynique, les pouvoirs publics, à différents niveaux, pourraient miser sur la disparition progressive de certaines lignes ferroviaires peu rentables. Sur la suppression pure et simple de ces bus reliant des bourgades décidément bien trop reculées. Les bureaux de poste? Mais le train est déjà en marche! Après tout, il fallait bien profiter pendant qu'il y en a encore quelques-uns... D'ici à ce qu'on remette en cause notre alimentation en eau ou en électricité, il y a un pas que certains stratèges seraient prêts à franchir. Devant pareil tableau, la fin du mitage du territoire fait presque figure d'aimable plaisanterie. Hep! c'est fini, ce blues des périphéries?

Lulzim Hushi de retour sur le banc du FC Moutier

FOOTBALL Lulzim Hushi remplace Thierry Bühler avec effet immédiat à la tête de la première équipe du

FC Moutier, triste 11e de son groupe en 2e ligue inter après le premier tour. L'Albanais de 42 ans, qui a été

limogé en septembre dernier par les SR Delémont, avait déjà dirigé la formation prévôtoise en 2014/15. **PAGE 17**

La clef du Jura bernois, de Perrefitte à La Neuveville



MATTHIEU HOFMANN

MAIRES DU JURA BERNOIS Le maire de La Neuveville Roland Matti a été élu hier soir à la présidence de la Conférence des maires du Jura bernois et du district bilingue de Bienne. Il succède ainsi à Virginie Heyer, la mairesse de Perrefitte. **PAGE 10**

LDD-MANUEL ABELLA



HORLOGERIE
Une smartwatch qui fait aussi ordinateur de vélo
PAGE 3

NIDAU
Un premier roman qui vise à changer le monde
PAGE 4

TRAMELAN
Un pont plus gourmand que prévu
PAGE 7

SOMMAIRE
Avis mortuaires **PAGE 11**
Divertissement **PAGE 12**
Voix romande **PAGE 19**
TV **PAGE 21**



9771424962007 40048

ARCHIVES



BIENNE Les Cartons du cœur lancent un calendrier de l'Avent... inversé

Pour venir en aide aux nécessiteux, les Cartons du cœur invitent la population à participer à une action caritative inédite à Bienne: un calendrier de l'Avent à l'envers. Il s'agit de faire un don par jour de denrées alimentaire ou de produit de première nécessité. **PAGE 4**

BLAISE DROZ



SAINT-IMIER Le Conseil de ville va terminer l'année en beauté

Avant l'heure des questions et la nomination de son nouveau bureau, le Conseil de ville imérien n'aura que trois points à trancher, dont celui d'une augmentation des travaux d'assainissement des halles au motif que le budget le permet largement. **PAGE 8**

10 JURA BERNOIS

CONFÉRENCE DES MAIRES Hier soir à Perrefitte, la mairesse de la commune a présidé sa dernière assemblée de la CMJB, c'est le maire de La Neuveville qui prend sa succession

Roland Matti est le nouveau président

MATTHIEU HOFMANN

De Perrefitte à La Neuveville. Sans opposition aucune, par acclamation et, comme le veut la tradition selon le principe du tournoi entre les anciens districts, Roland Matti, le vice-président et maire de La Neuveville, a été élu hier soir à la présidence de la Conférence des maires du Jura bernois et du district bilingue de Bienne (CMJB). Virginie Heyer, dans son dernier rapport d'activités plutôt concis, a tenu à remercier les maires pour leur participation à «cette belle et importante plateforme qui fait entendre la voix des communes».

Alors qu'habituellement l'ancien district dont provient le président de la CMJB est représenté par trois membres au comité, il a été proposé qu'au vu des différents projets en cours, la forme actuelle soit maintenue. Ainsi, c'est l'ancien district de Moutier qui garde ses trois représentants. A noter, aussi, que la présidente a proposé que la cotisation annuelle à la CMJB des communes de moins de 100 habitants soit revue à la baisse. La Scheulte, Rebéveiler et Elay ne payeront plus que 250 fr.

Remise de clef

Comme évoqué dans nos colonnes hier, la présidence de Virginie Heyer a notamment été marquée par la conduite du projet de fusion de la CMJB, de l'Association Régionale Bienne-Jura et de l'Association Centre-Jura. «La poursuite de ce processus sera le principal objectif de ma présidence» a glissé Roland Matti qui



C'est le maire de La Neuveville Roland Matti qui sera le président de la Conférence des maires du Jura bernois, de Bienne et d'Évilard dès le 1er janvier prochain. Il succède ainsi à Virginie Heyer, mairesse de Perrefitte. ARCHIVES

souhaite aussi continuer à collaborer avec le conseiller d'Etat Pierre Alain Schnegg, le Conseil du Jura bernois et le Conseil des affaires francophones du district bilingue de Bienne. «Etre à l'écoute des communes: je me réjouis d'accomplir cette nouvelle tâche.»

Un nouveau président qui n'a pas tari d'éloges sur sa future prédécesseure: «Elle a assuré avec brio, et haut la main, ses deux années à la tête de la CMJB.» Un passage de témoin symbolisé par la remise, de la mairesse de Perrefitte au maire de La Neuveville, de la clef du Jura bernois.

Fusions donc. Le secrétaire de

la Conférence des maires, André Rothenbühler, a expliqué de manière exhaustive la marche à suivre concernant ce projet. Le premier semestre de l'année 2017 servira tout d'abord à mettre sur pied un modèle général d'organisation pour la future entité et de réfléchir sous quelles formes de collaboration et avec quels partenaires on travaillera. Un premier projet, «pas fini mais débroussaillé», sera alors présenté aux maires et aux exécutifs communaux, lesquels pourront apporter leurs remarques.

Puis, en deuxième partie d'année, ce modèle général d'organisation sera retravaillé. C'est alors

que le règlement d'organisation sera mis sur pied et les coûts et les financements établis. La procédure de consultation devrait se dérouler dans une année, en novembre prochain.

On réfléchira aussi au troisième âge. Un groupe de travail se penchera sur des services minimaux à mettre en place dans des projets d'appartements protégés. Un service d'alarme, une salle commune et un référent de maison sont souhaités.

Ligne Moutier-Soleure

En fin d'assemblée, la mairesse de Crémines Carole Ristori a invité la CMJB à apporter son sou-

ten à la rénovation du tunnel du Weissenstein et au maintien de la ligne Moutier-Soleure. Pour le député-maire de Cortébert Manfred Bühler, «il est évident que la région doit soutenir la rénovation du tunnel». Un accord de principe a été validé par les maires. Carole Ristori a ajouté que si la mobilisation existait du côté du canton de Soleure, elle était «un peu poussive» du côté bernois.

Quatre ans d'APEA

Pascal Flotron, le président bientôt retraité de l'Autorité de protection de l'enfant et de l'adulte du Jura bernois (APEA) était invité pour faire le bilan des quatre premières années d'activité de la structure. «Les prévisions estimaient que pour un bassin de population de 50 000 personnes, sensiblement comme le Jura bernois, 250 rapports par année seraient à examiner», a-t-il lancé. Si en 2014, avec 265 rapports, on semblait être dans le juste, les deux années suivantes, avec respectivement 395 puis 413 rapports (année en cours), ont été largement plus chargées. «Nous avons dû augmenter le nombre de nos collaborateurs et doubler notre surface de travail», a-t-il encore détaillé. Le nouveau président Cédric Maschietto, déjà en poste depuis août, a lui mis en avant le fait qu'il n'était pas toujours possible de répondre aux communes à cause de la protection des données. «Il y a certains domaines où on ne peut pas révéler d'informations, mais le dialogue est toujours possible», a-t-il cependant ajouté. ●

PÉTANQUE A la recherche de sang neuf

C'est en présence des 16 clubs de l'association, dont 14 présidents et 30 délégués, que s'est tenu récemment à Courtemaîche le 42e congrès de l'Association jurassienne de pétanque. Trois nouveaux présidents étaient présents, Michael Di Blasio, de la Gentiane, Jean-Michel Rieder, de la Boule du Tiat, et Monique Lauper, de la Biennoise.

Premier constat: l'association manque encore cruellement de relève, raison pour laquelle le concours de la Boule jeunes prévu en mars au Boudrome de l'Oméga, à Bienne, a dû une nouvelle fois être annulé. Petite note positive tout de même avec la légère augmentation de 11 unités des licences 2016 par rapport à l'année précédente.

Dans le rouge

Côté chiffres, le caissier a tiré une petite sonnette d'alarme. Après un déficit de près de 3000 francs cette année et un budget 2017 également déficitaire, il est impératif pour le comité de trouver des solutions futures pour rééquilibrer les comptes.

Au classement du championnat AJP des clubs, la Côtate, de Sonceboz, a terminé au deuxième rang derrière les Poissonnets de Vicques.

Chez les seniors, Sacha Vicenzi a devancé Romano Vincenzi, tous deux membres de la Côtate. Au classement féminin, c'est Anne-Sophie Léger (Les Poissonnets) qui s'est imposée. Enfin, la Côtate a raflé encore un titre avec Edgar Bapts, chez les vétérans. ● MPR

TRAMELAN

Timothée Sieber, as du trial



Le podium du championnat de Suisse trial moto juniors 2016 avec le vainqueur Yvan Moreillon entouré de Timothée Sieber (2e) et Jérémie Tellenbach (3e). LDD

Le jeune trialiste moto de Tramelan, Timothée Sieber, 14 ans, a récemment été sacré pour la deuxième fois champion jurassien 2016, dans la catégorie juniors. Il a ainsi brillamment confirmé son premier titre acquis en 2015 en remportant les deux fois les trois manches de ce championnat.

L'espoir du trial moto s'est déjà mis en selle pour le fun alors qu'il n'avait que huit ans, il a franchi le pas sérieux de la compétition voici deux ans avec un certain succès. Timothée Sieber s'est également mis en évidence sur le plan national en devenant

cette année vice-champion suisse juniors derrière l'Allemanique Yan Moreillon, et devant un autre régional, Jérémie Tellenbach, de Courtelary. Sans une casse de moto lors de l'ultime des 12 épreuves du championnat helvétique, Timothée Sieber aurait eu de fortes chances de remporter le titre. A la lutte avec des adversaires âgés de 19 ans et courant avec des motos de 300 cm³, alors que lui chevauche une 125cm³, le Tramelot a remporté trois manches et est monté deux fois sur la deuxième marche du podium et une fois sur la troisième. ● MSB

ATHLÉTISME

Cinq lauréats et un nouveau président

Fidèles à une bonne habitude, les supporters de l'Association jurassienne d'athlétisme (AJA) ont remis leurs prix 2016 lors de leur assemblée générale, qui a réuni une petite trentaine de personnes à Bassecourt.

L'association de supporters a tenu à récompenser quatre athlètes: Jonas Fringeli (Courrendlin/Turicum Zurich, décathlon), Fiona Ribeaud (FSG Alle, 100m haies), Rachel Pellaud (FSG Bassecourt, 400m) et Daniel Beck (CA Moutier, javelot). Un nouveau président a aussi été élu. Après 16 ans à la tête de l'association, Michel Bourquin, de Crémines, a

transmis le témoin à Alexandre Lachat, de Bassecourt. Les deux hommes œuvrent au comité de l'association depuis sa création, en l'an 2000, au même titre que Clément Varin (Moutier, caissier). Michel Bourquin reste au comité en tant que secrétaire.

L'association a aussi honoré une personnalité de l'athlétisme jurassien: Alain Steger (CA Delémont). Créée en l'an 2000, l'association compte actuellement 49 membres individuels et sept membres collectifs. Chaque année, elle verse 2000 francs à l'athlétisme régional. ● C-MPR



Les lauréats 2016 (de gauche à droite): Alain Steger, Fiona Ribeaud, Rachel Pellaud et Daniel Beck. Manque: Jonas Fringeli. LDD

CONCERT À MOUTIER

Un hôte de marque pour la Persévérance de Grandval



L'ensemble vocal Domenica, de La Chaux-de-Fonds, invité de marque de la Persévérance de Grandval. LDD

La société de musique La Persévérance de Grandval organise tous les deux ans un grand concert de l'Avent. Après avoir invité le Brass Band régional de Berne en 2008, le prestigieux Cœur des Armaillies en 2010, le Yodler-Club de Moutier en 2012 puis le régional Cœur à Chœur, elle accueille l'ensemble vocal Domenica, de La Chaux-de-Fonds.

Le concert aura lieu samedi 3 décembre à 20h à la collégiale de Moutier et se verra caritatif en faveur de la nouvelle antenne prévôtoise, «Table couvre-toi».

La société de musique La Persévérance de Grandval ouvrira la scène par des morceaux tirés du répertoire de Noël, avant de laisser place à ses hôtes de La Chaux-

de-Fonds. L'ensemble vocal Domenica est composé d'une trentaine de personnes d'horizons divers, venant de La Chaux-de-Fonds, du Locle et du Littoral. Il se produira avec un organiste, Georges Cattin du Noirmont, et une soliste, Isabelle Gueissaz. Les deux ensembles se produiront ensuite en commun pour présenter «Missa Brevis», une messe en cinq mouvements de Jacob de Haan. Rappelons que «Table couvre-toi» sauve des denrées alimentaires de la destruction et les distribue à des personnes souffrant de pauvreté. Depuis cette année, un point de distribution s'est ouvert dans les locaux de l'Armée du Salut de Moutier. ● C-MPR